

Landeshauptstadt Magdeburg

Stellungnahme der Verwaltung

öffentlich

Stadtamt	Stellungnahme-Nr.	Datum
V	S0130/22	05.05.2022
zum/zur		
F0079/22 Fraktion DIE LINKE Stadtrat Müller		
Bezeichnung		
Was ist geplant in der Landeshauptstadt anlässlich des Tags der Pflege am 12. Mai?		
Verteiler	Tag	
Der Oberbürgermeister	17.05.2022	

In der Sitzung des Stadtrates am 24.03.2022 wurde die Anfrage F0079/22 „Was ist geplant in der Landeshauptstadt anlässlich des Tags der Pflege am 12. Mai?“ gestellt.:

Der Internationale Tag der Pflege am 12. Mai soll die Arbeit der Menschen würdigen, die Kranken und Alten helfen. Angesichts der Corona-Pandemie sind Pflegekräfte oftmals zusätzlichen Belastungen ausgesetzt. In Deutschland arbeiteten im Jahr 2019 1,7 Millionen Menschen sozialversicherungspflichtig in Pflegeberufen.

Der Internationale Tag der Pflege am 12. Mai ist den rund 28 Millionen Menschen gewidmet, die derzeit weltweit in Pflegeberufen arbeiten. Der Aktionstag wurde 1965 vom International Council of Nurses (ICN), einem Zusammenschluss von 130 nationalen Pflegeverbänden, ins Leben gerufen. Das Datum des Tags der Pflege geht auf den Geburtstag der britischen Krankenschwester Florence Nightingale zurück, die als Pionierin der modernen Krankenpflege gilt.

Ich frage den Oberbürgermeister:

Was ist hierzu in der Landeshauptstadt geplant? Was planen die Landeshauptstadt (Netzwerk Gute Pflege etc.?) bzw. ihre kommunalen Gesellschaften wie Klinikum und Wohnen und Pflegen anlässlich dieses internat. Tages der Pflege und zur Würdigung der in diesem Bereich Tätigen?*

Wird dieser Tag mglw. in Kooperationen mit Kammern und Agentur für Arbeit etc. auch als Anlass zur Fachkräftegewinnung genutzt und wenn ja, wie?

Die Stadtverwaltung nimmt wie folgt Stellung:

Der Tag der Pflege steht 2022 unter dem Motto „Nurses: A Voice to Lead – Eine Vision für die zukünftige Gesundheitsversorgung“. Es soll dabei ein Blick auf die Veränderungen und Innovationen in der Pflege geworfen und diskutiert werden, wie diese die zukünftige Gesundheitsversorgung beeinflussen. Grundsätzlich ist der Tag der Pflege am 12. Mai eine gute Möglichkeit, um auf die Situation der Pflegekräfte in den Kliniken, stationären Einrichtungen und ambulanten Diensten hinzuweisen und ihr Engagement zu würdigen. Gleichzeitig ist der Pflegebereich durch die stetige Digitalisierung und die zunehmende akademische Professionalisierung des Berufs stetigen Wandel unterworfen und bietet (angehenden) Fachkräften gute Aufstiegsmöglichkeiten. Beides kann und sollte mehr in den Fokus der Öffentlichkeit rücken.

Das Netzwerk „Gute Pflege Magdeburg“ hat für den 12. Mai 2022 keine gemeinsame Veranstaltung geplant. Das Netzwerk befindet sich in der Wiederauflebensphase, so dass ein

gemeinsamer Aktionstag noch zu früh ist. Zudem hat die Corona Situation die Planung größerer Veranstaltungen erschwert.

Das Thema Pflege und die Situation der Pflegekräfte sowie der Angehörigen und Betroffenen nimmt auch in der Verwaltung eine wichtige Rolle ein und spiegelt sich in der täglichen Arbeit wieder:

- Anfang des Jahres fand die Veranstaltung „Wiederaufleben Netzwerk Gute Pflege“ statt. Die Mitglieder haben sich eindeutig für eine Weiterführung des Netzwerks ausgesprochen.
- Zusammen mit dem Netzwerk Klinische Ethik Magdeburg und der Hospiz- und Palliativakademie fand im Februar die Veranstaltung „Otto sorgt vor! Beratungskonzept gesundheitliche Vorausplanung (ACP) für die Landeshauptstadt Magdeburg“ statt. Ziel der Veranstaltung war es, das Konzept der gesundheitlichen Vorausplanung sowie den Entwurf des Magdeburger Notfallbogens vorzustellen und die Möglichkeiten der Zusammenarbeit und des Einsatzes des Notfallbogens sowie des Konzepts der gesundheitlichen Vorausplanung in Magdeburg zu besprechen.
- Das Dezernat V hat eine Umfrage zur Relevanz der kultursensiblen Pflege in Magdeburg durchgeführt. Ziel der Befragung war es herauszufinden, inwieweit bereits Bedarf in diesem Bereich bei den stationären und ambulanten Pflegeeinrichtungen vorhanden ist.
- Seit 2021 gibt es im Sozial- und Wohnungsamt die Selbsthilfekontaktstelle Pflege, die den Kontakt und den Austausch der Angehörigen untereinander fördert.
- Ebenso wurde das Konzept des Präventiven Hausbesuches im Sozial- und Wohnungsamt eingeführt.
- Das Informationsbüro Pflege steht mit der Agentur für Arbeit in Kontakt, um die Berater*innen zu unterstützen, wenn Pflegenden Angehörige im Leistungsbezug oder nach Beendigung der Pflege weiterführende Hilfen benötigen.

Insgesamt lässt sich sagen, dass die Vernetzung der Pflegelandschaft mit der Landeshauptstadt Magdeburg sehr gut ist. Ansprechpartner*innen sind bekannt und viele Anfragen können so schnell geklärt werden. Die Idee, einer gemeinsamen Veranstaltung zum Tag der Pflege in den nächsten Jahren, wird in das Netzwerk Gute Pflege mitgenommen und dort diskutiert.

Klinikum Magdeburg gGmbH

Der Tag der Pflege hat im Klinikum Magdeburg schon seit vielen Jahren Tradition und wird jedes Jahr aufgegriffen. Am Tag der Pflege erhalten alle Pflegekräften eine kulinarische Aufmerksamkeit.

Die Auszubildenden des Klinikums unterstützen zudem die Initiative „Walk of care“ vor Ort in Halle, die eine gesetzliche Personalbemessung, bessere Ausbildungsbedingungen, eine Fort- und Weiterbildungsordnung, politische Mitbestimmung aller Gesundheitsberufe und eine gerechtere Finanzierung des Gesundheitssystems fordert.

Im Mai 2022 startet das Klinikum Magdeburg eine Ausbildungsstation. Im Rahmen des Projekts soll geprüft werden, mit welchen Rahmenbedingungen und Voraussetzungen eine Ausbildungsstation dauerhaft etabliert werden kann. Den Auszubildenden soll dadurch ermöglicht werden, die Kompetenzen zu erwerben, die für die prozessorientierte Pflege von Menschen verschiedener Altersstufen in verschiedenen Pflegesettings erforderlich sind. Die Ausbildungsstation stellt eine neue bzw. erweiterte Ausbildungskonzeption dar. Auf der Station werden Auszubildende der Pflege in einem kompetenzorientiert aufgestellten Team ausgebildet. Patientinnen und Patienten mit komplexen urologischen Krankheitsbildern werden gemeinsam mit examinierten Pflegekräften pflegerisch versorgt. Das Team der Zentralen Praxisanleitung arbeitet mit dem Praxiscurriculum, das für das Projekt entwickelt wurde und die für die

Ausbildung erforderliche geplante, strukturierte Anleitung sowie den Kompetenzerwerb in den einzelnen Ausbildungsabschnitten gewährleistet.

Auf der Ausbildungsstation werden zurzeit ukrainische Pflegekräfte auf ihre Anerkennungsprüfung vorbereitet.

Wohnen und Pflegen Magdeburg gGmbH

Die Wohnen und Pflegen Magdeburg gGmbH wertschätzt ihre Mitarbeiter*innen nicht nur am Tag der Pflege, sondern 365 Tage im Jahr. Das reicht über diverse Zusatzleistungen bis hin zu kleineren oder größeren Mitarbeiterfesten. Um das Infektionsrisiko in den Einrichtungen auch weiterhin so gering wie möglich zu halten, finden Veranstaltungen zur jetzigen Zeit überwiegend auf den einzelnen Wohnbereichen und nicht unternehmensübergreifend statt.

Im engen Austausch mit ihren Mitarbeitern widmet sich die Wohnen und Pflegen Magdeburg gGmbH außerdem bereits seit längerer Zeit dem Thema „Innovation in der Pflege“ – sei es im Bereich der Digitalisierung in Form von interaktiven Bildschirmen zur Betreuung von Pflegebedürftigen oder auch mithilfe von Apps zur Erleichterung der mobilen Pflegedokumentation.

Ein weiterer wichtiger Punkt der Wertschätzung der Mitarbeitenden ist der direkte Kontakt zwischen den Mitarbeiter*innen und der Geschäftsleitung, um allen Mitarbeiter*innen die Möglichkeit zu geben, ihre Erfahrungen einfließen zu lassen und sich aktiv an der Weiterentwicklung des Unternehmens zu beteiligen.

Borris